

DOI : 10.18572/1812-3805-2019-2-3-8

Отсрочка отбывания наказания беременным женщинам и женщинам, имеющим малолетних детей, в законодательстве дореволюционной России: ретроспективный аспект

*Веселова Анна Петровна,
старший преподаватель кафедры государственно-правовых дисциплин
Кузбасского института ФСИИ России,
кандидат исторических наук
avspectr@mail.ru*

Традиционно отправной точкой в формировании института отсрочки в отечественном праве считаются нормы Устава уголовного судопроизводства 1864 года. Однако в своем развитии данный институт прошел гораздо более длительный путь. В значительной степени положения устава являются не начальным этапом, но итогом данного процесса. Появление норм, связанных с применением отсрочки отбывания наказания беременным женщинам и женщинам, имеющим детей, было обусловлено развитием христианских и гуманистических идей, способствовавших изменению восприятия обществом детства и детского возраста. Исторические корни института отсрочки уходят в XVII–XIX века, когда в законодательные акты были введены предписания «отлагать» исполнение смертной казни, телесных наказаний, ссылки по отношению к беременным женщинам до их разрешения от бремени и женщинам, кормящим грудью до достижения младенцами полутора лет. Отсрочка формировалась в уголовно-процессуальных нормах. В рамках ретроспективного анализа семантически верным представляется использование термина «отсрочка исполнения приговора». Исторически цели применения отсрочки изменялись от сохранения жизни потенциального ребенка до обеспечения естественного вскармливания как наиболее оптимального для младенца, но всегда были продиктованы исключительно заботой о ребенке.

Ключевые слова: институт отсрочки, отсрочка отбывания наказания, отсрочка отбывания наказания беременным женщинам, отсрочка исполнения приговора.

Deferral of Sentence Serving by Pregnant Women and Women with Minor Children in the Laws of the Pre-Revolutionary Russia: A Retrospective Aspect

*Veselova Anna P.
Senior Lecturer of the Department of State and Legal Disciplines of the KI of the FPS of Russia
Candidate of Historical Sciences*

Traditionally, the starting point in the formation of the institution of the postponement of punishment in the domestic law are the norms of the Criminal Procedure Charter of 1864. However, in its development this institution has gone a much longer way. To a large extent, the provisions of the Charter are not the initial stage, but the outcome of this process. The emergence of norms related to the application of a delay in serving a sentence to pregnant women and women with children was due to the development of Christian and humanistic ideas that contributed to changing the perception of childhood and adulthood by society. The historical roots of the postponement institute go back to the 17th–19th centuries, when the regulations enacted the postponement of the execution of death penalty, corporal punishment, references to pregnant women before their resolution from the burden and women breastfeeding until the infants reached the age of one and a half. The delay was formed in the criminal procedure norms. In the context of retrospective analysis, the use of the term postponement of the execution of a sentence seems to be semantically correct. Historically, the purposes of applying the delay varied from preserving the life of a potential child to providing natural feeding as the most optimal for an infant, but always were dictated solely by the care of the child.

Keywords: institute of the postponement of punishment, postponement of serving a sentence, postponement of serving a sentence to pregnant women, postponement of the execution of a sentence.